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La rentrée 2022 confirmait la mise en place du 
nouveau programme lancé en 2021. 
Son arrivée a chamboulé non seulement nos 
contenus et démarches pédagogiques, mais 
aussi toute notre organisation. L’IUT Mag’ est 
désormais conçu entièrement par des étudiants 
de deuxième année de BUT de Techniques 
de commercialisation : recherche et rédaction 
journalistiques, mise en page et mise à jour du 
blog, vente des encarts publicitaires.
Comme le nouveau diplôme est plus 
professionnalisant, l’IUT Mag’ se veut plus proche 
des professionnels. Il s’agit en effet de sceller 
leur confiance en nous en leur apportant par nos 
articles les preuves des compétences promises et 
développées en cours.
Ainsi dans ce numéro vous comprendrez ce 
qu’est une SAE en voyant comment les étudiants, 
confrontés à des problèmes professionnels, 
apprennent en équipe à les résoudre. Afin de 
mener à bien ces projets, un nouveau learning 
lab a été aménagé pour stimuler la créativité et 
l’autonomie.
Se professionnaliser, c’est aussi bien connaître 
le monde de l’entreprise. Il était temps de rendre 
hommage, et d’étudier un peu cette start-up très 
liée au département TC pour les nombreuses 
études qu’elle lui a confiées et les nombreux 
stagiaires qu’elle a accueillis : Cadeau Maestro.
Et la vie d’un étudiant de l’IUT ne s’arrête pas 
là. Il y a eu cette année de belles performances 
sportives, mais aussi des découvertes culturelles 
à partager.
Mais voyez plutôt par vous-même… 

Très bonne lecture !
IUT Mag’ : le magazine gratuit de l’IUT de Saint-Étienne, 
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La réforme du BUT per-
met maintenant une in-
sertion professionnelle 
à un niveau BAC+3. 

Elle s’est accompagnée d’un 
important remaniement péda-
gogique indispensable pour 
des étudiants qui ont besoin 
de concret et qui ont de plus 
en plus de mal à être attentifs.

Des cours modifiés

« Le rythme de travail a été 
chamboulé”, nous rapporte 
une professeure de Marketing 
du département Techniques 
de Commercialisation. Depuis 
la pandémie de Covid-19 et 
les confinements successifs, 
les élèves n’ont plus le même 
rythme de travail, et “nous 
avons dû adapter notre ensei-
gnement à cela”. Les élèves 
ont besoin de concret. “Je 
trouve dommage d’ailleurs, 
que le stage de 1ère année 
ne soit effectué qu’en fin d’an-
née, car les élèves reviennent 
changés par ce stage”. Suite 
à ce stage, ils ont une vision 
plus responsable et profes-
sionnelle de ce qui peut les at-
tendre. La réforme, qui offre la 
possibilité de réaliser une troi-
sième année en alternance 
est une bonne chose. D’après 
Diplomeo, 50% des étudiants 

en DUT poursuivaient en li-
cence puis s’introduisaient 
dans le monde professionnel. 
Les autres continuaient leurs 
études en Master et obte-
naient un BAC+5.

La réforme permet d’introduire 
la licence professionnelle 
dans le DUT, tout en profes-
sionnalisant la formation. Elle 
a comme point d’ancrage de 
nombreux travaux et projets 
de groupe, qui comptent pour 
50% de la note finale. Ce sont 
des mises en situations pro-
fessionnelles qui développent 
les compétences et le profes-
sionnalisme.

Quelques différences de 
niveau

Les différences de niveau lors 
de l’arrivée en 1ère année sont 

prononcées, nous rapporte 
la professeure d’anglais. Les 
professeurs proposent donc 
toujours, un travail obligatoire 
pour l’ensemble des élèves, 
et, un travail facultatif, avec 
une réflexion plus poussée 
pour ceux qui souhaitent ap-
profondir leurs connaissances.
L’année de réforme a été char-
gée pour les étudiants de 1ère 
année. Les professeurs ont 
dû alléger leurs cours et se 
concentrer sur les points es-
sentiels. Ainsi, lors des cours 
magistraux, ils enseignent les 
connaissances théoriques de 
la matière, pour qu’ensuite, les 
élèves puissent les réutiliser 
dans les SAE (Situation d’Ap-
prentissages et d’Evaluation). 
Cela permet de concrétiser 
la chose et ainsi de vivre une 
situation similaire au monde 
professionnel.

Après une année d’ajuste-
ments et quelques aléas, la ré-
forme est bel et bien en place. 
Des cours encore plus adap-
tés à la réalité du monde du tra-
vail, des situations concrètes 
et professionnalisantes sont 
le résultat de cette réforme qui 
était nécessaire.

p a r  r o m a n e  t a r d y
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La réforme du BUT,
une nécessité !

Bachelor Universitaire de Technologie



« C’est lors de mon stage chez 
l’enseigne Mango, au deuxième 
semestre, que j’ai pu voir le lien 
entre les SAÉ et le monde profes-
sionnel. »

« Pour la SAÉ du 2ème semestre, 
nous avions pour objectif de com-
mercialiser des céréales sur un 
stand en faisant des jeux de rôles. 
Nous étions des jeunes commer-
ciaux pour une entreprise. Toutes 
les compétences développées dans 
ce jeu de rôles m’ont été bénéfi-
ques aussi lors de mon stage. En 
effet, quand un client rentrait, je sa-
vais répondre à ses attentes. J’es-
sayais au maximum de traiter les 
objections des clients pour ensuite 
réaliser une vente.’ »

Interview de Catherine Wable, en-
seignante engagée dans la SAE 
Négocation en BUT1 :

‘’Ce qui est intéressant avec les 
SAE, c’est que cela permet de met-
tre immédiatement en pratique des 
concepts théoriques qui sont vus 
en cours. En cours de négociation, 
on voit des outils, des méthodes, 
du vocabulaire, une démarche, de 
façon théorique, à travers des étu-
des de cas, des jeux de rôles. Par 
exemple dans la SAÉ de négocia-
tion du premier semestre, l’objectif 
était de développer une démarche 

À la rentrée 2021, les DUT sont 
devenus des BUT (Bachelors 
Universitaires de Technologie). 
Cette réforme permet aux étudiant 
de valider leur diplôme de niveau 
bac+ 3. Elle s’accompagne de 
nouveautés pédagogiques com-
me les SAÉ. 

La SAÉ ou situation d’appren-
tissage et d’évaluation 
consiste à mettre l’étudiant 
dans diverses situations 

professionnelles dans le but de 
développer des compétences et 
d’évaluer leur acquisition.

Le témoignage d’une étudiante de 
TC

‘’Lors de ma première année à 
l’IUT je ne connaissais absolument 
pas les SAÉ. J’ai été surprise par 
leur déroulement : nous avions 
des semaines banalisées où nous 
ne travaillions que nos SAÉ. J’ai 
particulièrement apprécié la SAÉ 
vente. Elle m’a fait le plus progres-
ser et a été pour moi la plus profes-
sionnalisante. En effet, au premier 
semestre nous devions faire de 
la prospection téléphonique dans 
l’objectif de trouver un stage, cette 
démarche a été réalisée en utili-
sant tous les éléments vus en cours 
de négociation.’’

pour trouver un stage. Une fois la 
méthode trouvée et appliquée par 
l’étudiant dans le cadre de la SAE, 
il peut tout à fait la reproduire pour 
trouver son stage de 2ème année, 
un job d’été ou même être recru-
té dans une école pour un master 
après le BUT.’’

Selon vous, est ce que les SAÉ ai-
dent les étudiants à se profession-
naliser ?
 
« Oui, puisqu’au deuxième 
semestre les étudiants étaient 
des commerciaux sur un stand et 
devaient vendre des produits. C’est 
une situation professionnalisante 
puisqu’il est possible que dans leurs 
parcours, leurs carrières, les étu-
diants soient dans cette situation. 
Ce sera donc pour eux du déjà vu ! »
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Les SAÉ s’invitent 
dans le BUT

IUT/TC

              p a r  m a e v a  g a l a n t

Catherine WABLE est PAST (professeure 
associée) au département TC.
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p a r  b a s t i e n  t h é r é a u d

TC accueille son
learning lab

A la rentrée 2022,  le département TC a inauguré son learning lab. 
M. Andriuzzi, à l’initiative du projet, veut faire de cette nouvelle salle 
un lieu d’innovation pédagogique.

Un learning lab a pour but d’expérimenter des nouvelles formes d’ap-
prentissage. Les travaux collaboratifs sont privilégiés, favorisant ainsi 
l’intelligence collective.  

Lors des cours de communication digitale de M. Andriuzzi, les étudiants 
de deuxième année du BUT Techniques de Commercialisation ont  testé 
le learning lab en situation de classe renversée.
La mission des élèves est de concevoir eux-mêmes leurs leçons. Pour 
cela, l’effectif se répartit en groupes et ces derniers s’installent en ilots. 
Tous doivent alors réfléchir sur le sujet énoncé. Via un système de post-it 
collaboratifs en ligne, le groupe organise les idées de chaque membre. 
Toute la classe se réunit ensuite pour découvrir le travail des camarades. 
Un des ilots endosse alors la responsabilité de produire le support du 
cours : un diaporama qui servira à l’ensemble des élèves. Le reste de 
la classe apporte le contenu en faisant des recherches guidées par un 
sommaire de cours donné.
Une fois la séance finie, l’ensemble de la promotion se retrouve en cours 
magistral pour évaluer ce qu’a produit le groupe désigné dans chaque 
classe. Le reste du temps est dédié aux exercices.
En cinq ans d’observation, J-C Caillez, professeur à l’université de Lille, 
a vu que les élèves ont un sentiment d’apprentissage plus grand grâce 
à ce mode de fonctionnement.

Situé dans le département Techniques de commercialisation, le learning 
lab et ses atouts ont également du succès auprès d’autres professeurs. 
Grâce à un mobilier confortable et modulable, les travaux de groupe 
sont rendus plus pratiques. Par ailleurs, chaque ilot peut bénéficier d’un 
écran déplaçable, chose que l’on ne retrouve pas dans les salles de 
classe conventionnelles.
Pour l’instant, les enseignants préfèrent utiliser le learning lab pour les 
travaux de groupe plutôt  que de s’essayer à la classe renversée. Ce-
pendant, si les élèves de M. Andriuzzi adoptent cette méthode, d’autres 
enseignants pourraient se laisser tenter à leur tour.



p a r  f o c h

À partir de la rentrée 2021, 
le nouveau Bachelor Uni-
versitaire de Technologie 
(ex DUT) donne la possibi-
lité aux étudiants de met-
tre en application les cours 
théoriques.

En TC, les étudiants ont 
entre 2 et 4 SAÉ par 
semestre afin de mettre 
en application ce qu’ils 

apprennent concernant les 
trois compétences piliers de 
TC : le marketing, la négocia-
tion, et la communication com-
merciale. Il s’agit pour eux de 
développer des compétences 
à travers l’action, c’est-à-dire 
apprendre en agissant.
L’enjeu de la SAÉ de Com-
munication Commerciale du 
1er semestre 2021 était de 
concevoir une plaquette pour 
promouvoir notre formation de 
BUT de Techniques de Com-
mercialisation dans le cadre 
de notre recherche de stage 
de 1ère année, en entreprise.
En IUT les étudiants ont la 
chance d’être encadrés par 
plusieurs professeurs et inter-
venants, dont des profession-
nels spécialisés dans le do-
maine de la communication. 
Marie CUMER est non seule-
ment une enseignante asso-
ciée à notre département en 

communication commerciale, 
mais aussi chargée d’accom-
pagnement dans une Coo-
pérative d’Activité et d’Emploi. 
Elle a également participé au 
développement de 1100 
cellules commerciales dans 
le centre-ville stéphanois. Ma-
rie CUMER apporte à la forma-
tion son regard d’experte par 
rapport à celui plus généralis-
te des autres professeurs du 
socle de communication com-
merciale.

De nombreuses ressour-
ces ont été mobilisées pour 
créer cette plaquette.

Dans l’intention de produire 
un contenu adapté avec un 
discours écrit synthétique, les 
cours d´Expression Communi-
cation et Culture d’Aude DE-
SERT étaient essentiels. Ils 
nous apprenaient à choisir les 
bons mots.

Les cours de Culture et Res-
sources Numériques donnés 
par Catherine FASANG étaient 
de la même importance. Ils 
permettent d’apprendre à trai-
ter une image et utiliser le lo-
giciel le plus adapté pour les 
tâches à accomplir.
Le suivi de l’avancée du projet 
est facilité par les plateformes 
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SAÉ
comcom 

pa r  h i n d  e l  m o r i

IUT/TC

Claroline connect et, depuis 
2022, Moodle auxquelles sont 
inscrit.e.s tout.e.s les étu-
diant.e.s.
« Ayez de la créativité » a in-
sisté Marie CUMER, pendant 
qu’elle nous accompagnait 
afin de réaliser cette plaque-
tte. Pour créer le brief créa-
tif (i.e. le projet), les groupes 
de 4 étudiants devaient faire 
preuve de créativité, d’implica-
tion et avoir le sens de l’orga-
nisation. Le travail était évalué 
par plusieurs professeur.e.s 
lors d’une soutenance orale.
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Le marketing digital est au-
jourd’hui essentiel dans la 
promotion des produits au-
près des consommateurs. 
La filière TC lui consacre un 
parcours de spécialisation 
dans le cadre du BUT. Il en-
globe aussi une formation à 
l’entrepreneuriat. 

Également appelé Marketing 
numérique, le Marketing Di-
gital désigne l’ensemble des 
techniques marketing utilisées 
sur les supports et canaux di-
gitaux. Elles ont pour objectif 
la promotion d’une entreprise 
et/ou d’un produit sur la sphère 
digitale. 

Toutes ces techniques ont vu 
le jour grâce à l’usage quasi-
ment universel d’internet. En 
effet, depuis quelques années, 
nous passons majoritairement 
par internet pour une simple 
recherche de renseignemen-
ts ou pour acheter sur un site 
marchand. Cette utilisation 
d’internet par tous, conduit 
à la digitalisation de l’écono-
mie. C’est une vraie révolution 
pour les entreprises. Pour se 
démarquer, elles doivent éla-
borer des stratégies pour être 
en permanence en avance sur 
leurs concurrents, cela passe 

bien sûr par une veille numéri-
que constante. 

Le marketing change de vi-
sage et crée de nouveaux 
emplois.
 
Rédacteur Web

Il/elle conçoit et rédige les 
textes de différents supports: 
site internet, blog, réseaux so-
ciaux, relation client, tutoriels 
et guides en tout genre. 

Responsable SEO

Son travail se concentre sur 
l’optimisation des différents 
supports web de l’entreprise 
pour améliorer son apparition 
dans les moteurs de recher-
che. 

Ux Designer, ou User Expe-
rience Designer

C’est la personne chargée du 
design des différents parcours 
clients pour un site internet ou 
une application. 

Content Manager

C’est le garant des stratégies 
de content marketing. Il dessi-
ne la stratégie pour optimiser 

un site, un blog ou un autre 
support sur les moteurs de re-
cherche. 

Brand Content Manager

Elle/il a pour mission d’établir 
la stratégie digitale d’une en-
treprise par la création d’arti-
cles, de visuels, de vidéos… 
C’est un poste clé dans la 
construction de l’image de 
marque d’une entité. 

IUT / TC

L’enquête : Parcours
Marketing digital

         pa r  g a b i n  d e l p l a n q u e
  v i g g o  f i l l o n ,  o c e a n e  l a m p i n

                       e m m a  m e n a r d

Le saviez-vous ?

Le BUT Techniques de Com-
mercialisation propose en 
2ème année cinq parcours 
de spécialisation, notamment 
celui du Marketing Digital 
E-business et Entrepreneu-
riat (MDEE). Il vise à former 
les étudiants aux activités 
commerciales digitales des 
organisations. Cette for-
mation marketing développe 
immédiatement les compé-
tences digitales.
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Orosand a été créée en 
2019. C’est une agence de 
marketing spécialisée dans 
le marketing digital et le dé-
veloppement web. 

Le nom Orosand signifie 
d’une part l’or (“Oro”), 
pour le symbole de la 
richesse et de la décou-

verte, et d’autre part le sable 
(“Sand”) pour la fluidité et la 
singularité.

Ses services

L’agence propose différen-
tes offres dans le marketing 
digital. Le référencement et 
la rédaction SEO permettent 
d’augmenter la visibilité de 
l’entreprise sur le web en amé-
liorant son positionnement sur 
les moteurs de recherches.

Elle accompagne, également, 
ses clients dans la création de 
sites e-commerce ou de sites 
vitrines.
Elle propose aussi un lance-
ment de campagnes publicitaires 
pour promouvoir la marque du 
client grâce à une optimisation 
du référencement payant, dit 
SEA.

L’entreprise développe de 
nombreux autres services en 

actionnant d’autres leviers du 
marketing digital. Orosand 
propose de former directement 
les employés des entreprises 
clientes, ce qui leur permet de 
devenir totalement autonomes 
dans leur gestion du marke-
ting digital.

Ses valeurs

Orosand porte des valeurs telles 
que l’engagement, le suivi, l’écoute 
et la bonne humeur afin de ga-
rantir un savoir-faire exemplaire. 
Celui-ci se traduit par l’assu-
rance d’une bonne visibilité, 
un trafic qualifié, un suivi cons-
tant et une réelle croissance à 
long terme. 

L’enquête : L’agence 
OROSAND

IUT / TC

           



L’IUT favorise un enseignement de professeurs expérimentés pour un meilleur 
apprentissage des étudiants. Nous avons choisi d’interviewer notre profes-
seure de stratégie marketing digital, qui est en parallèle CEO (directrice) 
d’OROSAND.

Qu’avez-vous fait comme études ?
Après avoir obtenu mon bac, j’ai poursuivi mes études en BTS Informatique de 
gestion, option développeur, suivi d’une licence en Sciences de l’Education. 
Ensuite, j’ai fait une licence professionnelle animateur des technologies de 
l’information et de l’internet (ATII). 
J’ai décidé, par la suite, de faire un master Marketing digital et E-Business à 
OWNES Education. Pour finir, j’ai fait un MBA (Master of Business Administra-
tion) Web management et réseaux sociaux à Sup de Pub à Lyon.
 
Quel est votre parcours professionnel ?
Professionnellement, j’ai débuté en tant que professeur dans des collèges et 
dans un lycée professionnel. Par la suite, j’ai été salariée dans une start-up de 
voyages en tant que responsable marketing digital et manager SEO. Puis, j’ai été 
salariée dans une agence Web et par la suite dans une agence SEO. Ensuite, j’ai 
créé l’agence OROSAND.

Depuis combien de temps travaillez-vous dans votre entreprise ?
Depuis la création, donc février 2019.

Qu’est-ce qu’il vous plaît dans ce domaine ?
Dans le domaine du marketing digital, ce qui me plaît le plus est le challenge, la 
stratégie et la stimulation intellectuelle.

IUT / TC

INTER
VIEW

L O Ï S - F L E U R
SONGWA TCHOALA
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Quelles sont vos missions 
principales ?
Il y a différentes missions : 
• L’amélioration de la 
visibilité des sites web dans 
les résultats du moteur de re-
cherche Google en s’appuyant 
sur le référencement naturel et 
le référencement payant ;
• L’élaboration des stra-
tégies de marketing digital ;
• La création des sites 
web, y compris de sites e-com-
merce sur mesure et optimisés 
pour le référencement naturel. 

Quelles sont vos responsa-
bilités en tant que CEO ? 
Je gère l’entreprise de A à Z. 
Notamment, dans l’opérationnel, 
je m’occupe de tout ce qui est 
référencement naturel, réfé-
rencement payant, et création 
de site web. 

Quelles sont les compétences 
requises pour faire ce mé-
tier ? 
La maîtrise des techniques 
informatiques, des enjeux et 
des techniques du marketing 
digital, la bonne connaissance 
de la langue française, de la 
linguistique et de la sémanti-
que puis avoir l’esprit stratégi-
que.

Qu’est-ce que vous aimez le 
plus dans ce métier ? Et le 
moins ?
Ce que j’aime le plus dans 

mon métier, c’est le challenge. 
Et le moins… je cherche encore.

Quels sont les problèmes 
fréquemment rencontrés, si 
vous en avez ?
C’est le fait de devoir expli-
quer constamment les gains 
qu’apportent une stratégie de 
digital marketing.

Est-ce qu’il y a des contrain-
tes dans le métier ?
Pas spécialement. Mais, il faut 
constamment faire sa veille 
car les secteurs du web et du 
marketing digital sont en per-
pétuelle évolution.

Que pensez-vous de l’évolu-
tion du marketing digital ?
Je pense que l’automatisation 
va prendre une place de plus 
en plus importante, et surtout 
que l’utilisation de l’intelligen-
ce artificielle sera incontour-
nable dans les prochaines 
années.

Quel est votre rythme de tra-
vail et vos horaires types, si 
vous en avez ?
Je ne compte pas me heures, 
mais en général c’est 8h30 - 
20h.

Pouvez-vous nous donner 
une fourchette d’un salaire 
moyen d’un CEO marketing 
digital ?

Je dirais une fourchette entre 
le smic et 10 000 € par mois.

Pourquoi avoir envie de par-
tager votre expérience avec 
des étudiants ?
Je pense que j’ai eu l’envie 
de partager mon expérience 
d’entrepreneur avec des élè-
ves car j’ai commencé ma vie 
professionnelle en tant qu’en-
seignante.

       Interview [suite]

IUT / TC

Loïs-Fleur SONGWA TCHOALA
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L’IUT de Saint-Etienne offre 
depuis des dizaines d’années 
la possibilité de partir étudier à 
l’étranger dans des universités 
partenaires. 

Partir étudier à l’étranger est un 
vrai atout dans un CV : une réelle 
expérience, un bagage solide 
pour l’avenir. Notre IUT offre 
cette opportunité depuis plus 
de 30 ans même, pour certains 
des partenaires. Il est possible 
de valider des semestres voire 
une année complète dans le 
cadre d’un DUETI  (diplôme uni-
versitaire de technologie interna-
tional)  à l’étranger, ou de faire 
des stages. Alors une question 
se pose : comment l’IUT choisit-il 
ses partenaires étrangers ? 

Petit tour du côté du service 
des Relations Internationales 
de l’IUT.

Stéphanie Soleillant, responsab-
le administrative du service des 
relations internationales, nous 
explique que les accords sont 
négociés. C’est-à-dire que lors 
de salons par exemple, son équi-
pe se déplace afin de démarcher 
les universités étrangères. Le 
salon EAIE (European Associa-
tion for International Education) 
est le lieu de plusieurs rencontres 

fructueuses pour l’IUT. Cette 
démarche fonctionne dans les 
deux sens, les universités étran-
gères sont aussi intéressées par 
la nôtre. 
Ensuite le service se rend direc-
tement chez les potentiels futurs 
partenaires. Cette année, une 
délégation de l’IUT est partie en 
Ecosse afin de négocier un nou-
vel accord avec l’université Cale-
donian Glasgow.

Lors de ces voyages, qui ont 
pour but d’obtenir de nouveaux 
accords et d’entretenir les 
anciens, l’idée est aussi de ven-
dre notre ville de Saint-Etienne. 
Les avantages mis en   avant 
sont par exemple la qualité de 
vie, les logements accessibles 
car peu coûteux, l’accès à des 
cours en anglais dans nos éta-
blissements, et la possibilité de 
faire des échanges.

En novembre, une informa-
tion complète sur le DUETI est 
donnée aux étudiants.

Des rendez-vous réguliers en 
présentiel et en distanciel

Notre offre de cours en anglais 
est un réel point fort pour les 
universités partenaires, qui n’hé-
sitent plus à envoyer leurs étu-
diants dans notre ville. Par ailleurs 
des rendez-vous en présentiel et 
en distanciel sont organisés tout 
au long de l’année. 

La Semaine Internationale 
organisée dans l’établissement 
est l’occasion d’inviter certains 
partenaires afin de leur faire 
découvrir les lieux et d’échan-
ger avec eux dans un contexte 
chaleureux. 

IUT

Nos relations
internationales

pa r  a n a ï s  d u p u y
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Vous voulez réveiller le voya-
geur qui sommeille en vous 
? Le programme Erasmus + 
vous permet de vivre une ex-
périence unique dans les plus 
beaux pays d’Europe.

À l’occasion du 35ème 
anniversaire d’Eras-
mus +, de nombreu-
ses universités vont 

réaliser la 5ème édition de 
l’Erasmus day. Son objectif : 
célébrer la mobilité et la coo-
pération européennes, ainsi 
que l’interculturalité. 

Des équivalences de diplômes.

Le programme Erasmus+ a 
été pensé en 1969 par Sofia 
Corradi. Etudiante à l’univer-
sité de Rome, Sofia avait été 
contrainte de réaliser deux 
années d’études similaires 
dans deux pays différents 
pour obtenir le même diplô-
me. C’est ce qui l’a poussée 
à diffuser son idée révolu-
tionnaire : des équivalences 
de diplômes entre pays.  Le 
programme a finalement été 
adopté en 1987 par le comité 
européen. A sa création ce-
lui-ci comptait 11 pays. Il en 
compte aujourd’hui 33 avec 
près de 2 982 établissements 
partenaires. 
Erasmus + a pour objectif de 
faciliter et d’augmenter la mo-
bilité des étudiants ainsi que 
des enseignants tout en as-
surant une compatibilité des 

qualifications dans les diffé-
rents diplômes de l’enseigne-
ment supérieur et de la forma-
tion professionnelle. 
Le programme Erasmus + per-
met de valider un semestre ou 
une année dans une autre uni-
versité européenne. 

Ce programme est une réel-
le chance pour les étudiants, 
puisqu’il donne l’occasion de 
vivre une expérience dans un 
pays étranger, ainsi que de 
réaliser une immersion dans 
la culture et les coutumes 
du pays d’accueil. C’est une 
opportunité unique de créer 
des liens d’amitiés internatio-
naux.   

Flash sur l’expérience de Eva 
Jullien qui a réalisé un DEUTI 
en république tchèque.

« Je suis partie en République 
Tchèque, j’étais à l’université 
de Brno. Je suis très contente 
d’avoir pu découvrir ce pays. 
Par le biais de cette expérien-
ce, j’ai découvert une nouvelle 
culture. En immersion totale, 
cet échange m’a permis de 
grandir. On devient très vite 
indépendant et autonome. 
Même si l’objectif de formation 
reste une priorité, je conseille 
aux futurs étudiants de profiter 
de cette année-là pour voya-
ger le plus possible. La bour-
se nous permet de nous offrir 
quelques extras et ce d’au-
tant plus que nous avons du 
temps. »

pa r  c o l i n e  g r a n g e

UNIVERSITÉ

35 ans
d’Erasmus +

Eva JULLIEN, dipômée du DUT TC en 2021



 Faciliter l’accès à l’informa-
tion pour les utilisateurs. 

 
Il s’agit ici de nouvelles me-
sures prises par l’UJM, visant 
à améliorer la vie de ses étu-
diants. Par exemple, il est fré-
quent qu’un étudiant ait besoin 
de s’authentifier à son espace 
numérique via Internet pour 
pouvoir consulter son planning 
de cours et sa messagerie. 
Désormais ces fonctionnalités 
seront accessibles directe-
ment via la nouvelle appli UJM 
et ses fonctionnalités. Plus 
besoin de se connecter régu-
lièrement à son espace per-
sonnel ! 

Vous en avez certainement 
entendu parler si vous êtes 
étudiants, membres de 
l’UJM . 
La toute nouvelle applica-
tion « UJM » est sortie en 
octobre 2022.

CCe n’est pas nou-
veau, l’ENT (Envi-
ronnement Numé-
rique de Travail) de 

l’université occupe déjà une 
grande partie du quotidien des 
étudiants, que ce soit sur les 
smartphones, ordinateurs, 
tablettes... 

Cette déclinaison des supports 
peut rendre son utilisation éprou-
vante. La nouvelle appli UJM est 
LA solution rendant l’accès à 
l’information plus simple. 

Elle est destinée à des usa-
ges privés et publics. 

Toute personne voulant utiliser 
l’application pour obtenir des 
renseignements concernant 
l’université Jean Monnet, peut 
y accéder en la téléchargeant. 

En ce qui concerne les étu-
diants ou membres de l’UJM, 
l’authentification grâce aux 
identifiants de connexion nu-
mérique suffit pour accéder 
aux informations personnali-
sées automatiquement. 

4 bonnes raisons de télé-
charger « UJM » :

1 / Pouvoir consulter le 
planning de cours actualisé 
en temps réel et recevoir des 
notifications en cas de chan-
gement d’horaire ou de salle.

2 / Retrouver les menus du 
jour et de la semaine du Crous 
et de la caféréria.

3 / Disposer des services et 
actualités utiles (vie étudiante, 
sport, culture, médecine pré-
ventive...)

4 / Avoir accès aux platefor-
mes UJM (Moodle, Job Tea-
zer, messagerie...)

Retrouvez toutes les infos sur l’appli 
MyUJM étudiant

UNIVERSITÉ

                p a r  i m e n  m a z a r i

Nouvelle application 
“UJM”!
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Chez Cadeau Maestro,
le client est Roi !

Au départ Cadeau maestro était une start-up fondée par deux en-
trepreneurs en 2008 à Saint Etienne. Depuis la famille s’agrandit 
et compte 24 membres ainsi que deux chiens qui ont une grande 
importance dans l’animation de l’équipe ! L’entreprise marche 
sans routine et en collaboration, l’ambiance est chaleureuse et 
très agréable. Son concept particulier est très apprécié. 

Original
Cette entreprise propose des cadeaux originaux sur internet aussi 
bien pour des particuliers que pour des professionnels. Désormais 
Cadeau Maestro est un des acteurs majeurs des cadeaux sur Internet 
en France. L’entreprise possède 3 000 références, un show-room à 
Saint Etienne et de nombreux services uniques. 

Cadeau Maestro propose des idées cadeaux, ainsi que des cadeaux 
personnalisés pour les femmes, les hommes ou même les enfants, 
mais aussi pour divers événements tels que Noel, la Saint-Valentin, 
des anniversaires, les Fêtes des mères et des pères, des mariages... 
Par ailleurs, Cadeau Maestro organise ses produits par thèmes tels 
que la décoration, la mode, l’amour, la culture, les jeux...

La personnalisation, la préparation ainsi que l’emballage sont réali-
sées dans les locaux de la Loire. C’est pour cela que Cadeau Maestro 
propose des expéditions de colis express ! En effet, ils expédient le co-
lis le jour même pour toutes les commandes passées avant 16 heures. 
Ils proposent également une garantie d’un an, ainsi qu’une possibilité 
de renvoyer son article sous 100 jours.
 
Made in France
Cadeau Maestro favorise le Made in France « Pourquoi aller chercher 
loin ce que l’on peut avoir à côté de chez soi ? ». Les dirigeants sont 
en recherche constante de nouveaux fournisseurs et de produits. Pour 
eux, privilégier le savoir-faire français et local est très important.

Récompensé par des distinctions
Cadeau Maestro a gagné plusieurs distinctions telles que le trophée 
de l’innovation à Paris en 2018. Cette récompense a permis de mettre 
en avant son système.
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Anaïs et Mélissa s’occupent 
exclusivement des relations 
clients. Lorsque vous appe-
lez l’entreprise ou que vous 
envoyez un mail pour une 
question, ce sont elles qui 
s’occupent de vous. Elles sont 
de bon conseil et savent vous 
accompagner dans l’achat de 
vos cadeaux tous les jours de 
la semaine. Le service client 
se trouve au sein même des 
locaux à Veauche, dans la 
Loire. 

L’objectif est d’avoir un ma-
ximum de clients satisfaits.

Cadeau Maestro propose une 
livraison de ses produits dans 
les délais les plus rapides. En 
effet, si vous réalisez votre 
commande avant 16h, celle-ci 
sera envoyée le jour-même et 
sera livrée chez vous en 48h. 

Cadeau Maestro a mis en 
place un programme de fidé-
lité où chaque achat effectué 
dans l’entreprise permet de 
cumuler des points. 

Satisfait ou remboursé

En effet, Cadeau Maestro a 
décidé de vous offrir 100 jours 
pour changer d’avis après 
la réception de vos produits. 
Vous pouvez donc retourner 
les produits. Ainsi, l’entreprise 
prend en charge les frais de 

l’envoi du nouveau produit de 
remplacement.

Cadeau Maestro vous propo-
se également de retourner vos 
produits dans les 15 jours sui-
vant la réception des articles. 

Le paiement sur le site de 
Cadeau Maestro est sécuri-
sé. Il est possible de régler la 
commande via différents mo-
des de paiements.

Cadeaux personnalisés

Cadeau Maestro vous propo-
se des cadeaux uniques et 
personnalisés selon vos goûts. 
Vous pouvez trouver de nom-
breux cadeaux à personna-
liser avec des textes ou des 
photos. 
Cela permet ainsi à Cadeau 
Maestro de se démarquer des 
autres puisque l’originalité est 
au cœur de l’entreprise. 

DOSSIER

Un client 
chouchouté

Les différents services proposés au sein de Cadeau Maestro.
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La relation client pour nous 
est vitale, car c’est le client qui 
a l’information, qui peut nous 
dire demain les services à 
développer, les choses à 
mettre en avant, les erreurs 
qui ont pu être faites, les cho-
ses à améliorer. Donc la rela-
tion client est au cœur de tous 
nos enjeux.

Quelles sont les méthodes 
que vous mettez en place 
pour satisfaire les clients ?

Beaucoup de choses. On relève 
les avis des clients quand ils 
passent commande. A la livrai-
son de la commande, on leur 
demande de nous laisser une 
note, afin de pouvoir évaluer 
nos services. S’il y a des notes 
négatives, on relance les clients 
pour voir avec eux, essayer de 
comprendre le problème, et le 
corriger définitivement.

Nous mettons en place des 
programmes de fidélité pour 
les encourager à revenir et à 
recommander Cadeau Maes-
tro. On remercie de leur fidé-
lité avec des cadeaux offerts. 

Utilisez-vous des logiciels 
de gestion de la relation 
client ?

Sylvain Bruyère est directeur 
général de Cadeau Maestro et 
intervenant en marketing digi-
tal en TC. 

Quelles sont vos missions 
au sein de l’entreprise ? 

Sur l’entreprise Cadeau Maestro, 
je suis directeur général, je 
m’occupe du management 
global de l’équipe, des projets 
du développement de l’entre-
prise. Et je m’assure que tout 
fonctionne selon ce qui a été 
décidé. Je veille à ce que cha-
cun fasse correctement son 
travail.

Quelle importance donnez 
vous à la relation client et 
pourquoi ? 

Oui, on en a un qui s’appelle 
Fragedes, ça fait deux ans et 
demi que nous l’avons mis en 
place. Pour améliorer notre 
relation client nous procédons 
avec des évaluations sur des 
indicateurs portant sur l’en-
semble de ce qu’on fait. On 
mesure le taux de casse, le 
taux de colis qui nous revien-
nent… À partir de la, on es-
saye de mettre en place des 
actions pour améliorer ces 
taux. C’est comme ça qu’on 
améliore la relation client. On 
mesure également avec des 
avis clients la qualité de nos 
services afin d’améliorer au 
mieux la relation client. 

Nous sommes aujourd’hui très 
satisfaits de la relationclient 
que nous avons mise en place.

Dès 2012 l’entreprise Cadeau maestro 
a fait confiance à TC en proposant 
des stages et des projets tutorés à 
ses étudiants. 
Anna Weckonski vous êtes 

Sylvain BRUYÈRE
Interview

DOSSIER

 

Sylvian Bruyère, gérant



Anna Weckonski, vous êtes 
alternante chez Cadeau 
Maestro. Quel est votre par-
cours scolaire ?

J’ai effectué un baccalauréat 
scientifique au Lycée de Beau-
regard à Montbrison. Par la 
suite, je me suis orientée vers 
l’IAE de Lyon où j’ai décidé de suivre 
une licence MSH : Management 
et Sciences Humaines. J’y ai 
validé mes deux premières 
années et j’ai décidé ensuite 
de suivre une formation plus 
professionnalisante. À l’heure 
actuelle, j’effectue une licence 
Commerce, Vente et Marke-
ting au CNAM en alternance 
chez Cadeau Maestro.

Comment et pourquoi êtes-
vous intéressée par cette 
entreprise ? 

Cette entreprise m’a intéressée 
car elle est à taille humaine, ce 
qui signifie que les employés 
bénéficient d’un cadre de tra-
vail convivial. Cadeau Maestro 
met également en avant 
des valeurs familiales pour 
créer une atmosphère de travail 
agréable et bienveillante. L’entre-
prise est également polyvalente 
ce qui permet aux employés 
d’avoir des tâches variées.

En quoi consiste votre travail ? 

Mon travai l  au sein de 
Cadeau Maestro est varié. En 
effet, dans une journée, je réa-
lise différentes tâches telles 
que la rédaction des fiches 
produits, la gestion du site In-
ternet et des réseaux sociaux. 
Je m’occupe également de la 
gestion des commandes.

Qu’est-ce que vous appréciez 
et n’appréciez pas dans votre 
poste ? 

Toutes les tâches que je réalise 
dans mon poste sont intéres-
santes et variées. Ainsi, ce tra-
vail me permet de ne jamais 
m’ennuyer. Mais il est vrai que 
j’apprécie particulièrement la 
gestion du site Internet et des 
réseaux sociaux.

Participez-vous à la relation 
client de votre entreprise ? 

Oui, je participe à la relation 
client. Cependant dans le ca-
dre de mon poste, je ne suis 
pas en relation directe avec 
le client. Je m’occupe notam-
ment de la communication 
telle que la rédaction de blog. 
Je travaille également sur un 
projet de marketing UX qui est 
une méthode de conception 
centrée sur l’expérience utili-
sateur.

Selon vous la relation client 
est-elle importante et pourquoi ? 

Oui, je pense que la relation 
client est très importante car 
elle permet la fidélisation de 
la clientèle. Elle permet de 
créer un lien et d’améliorer la 
connaissance des consomma-
teurs. Elle est ainsi primordiale 
pour le développement d’une 
entreprise.

Quel message pouvez-vous 
transmettre aux étudiants sou-
haitant suivre votre exemple ? 

Le message que je donnerais 
est de s’investir et de rester 
motivé, car à la fin de vos étu-
des, vous pourrez trouver un 
emploi intéressant et enrichis-
sant dans le milieu commercial 
qui vous permettra de vous 
épanouir. Il ne faut rien lâcher. 

DOSSIER

Interview d’une
alternante
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Avec 1 656 721 entrées en 
France, Kingsman : Services 
secrets se place 4ème des films 
les plus populaires en 2015.

Kingsman : Services secrets 
est un film d’espionnage britan-
nico-américain réalisé par Mat-
thew Vaughn. Avec les têtes 
d’affiches Samuel L. Jackson, 
Colin Firth et Michael Caine, il 
mêle les genres : espionnage, 
action, comédie, et science-fic-
tion. 

Il s’agit de l’adaptation du co-
mic book The Secret Service 
de Dave Gibbons et Mark Mil-
lar édité par Icon Comics (Label 
de Marvel Comics). Le succès 
commercial du film engendre 
une série de films : Kingsman : 
Le Cercle d’or en 2017, puis une 
préquelle en 2021 The King’s 
Man : Première Mission.

Synopsis

Harry Hart est un agent spécial 
de «Kingsman», l’élite très élé-
gante du renseignement indé-
pendant britannique. Alors que 
la société secrète recherche de 
nouvelles recrues, Hart s’inté-
resse à Eggsy, un jeune homme 
effronté de la banlieue londo-
nienne. 
Stupéfié par les talents de l’es-
pion au costume trois pièces, 
le garçon accepte de subir l’en-
traînement intensif réservé aux 
jeunes privilégiés qui rêvent de 
devenir agents secrets. 

Entouré d’autres jeunes su-
per-espions, Eggsy, encadré par 
son mentor Harry, est bientôt en-
gagé pour contrer les plans ma-
chiavéliques de Valentine, un 
génie de la technologie qui va 
faire exploser des têtes...

Mélange des genres

En espion aristocrate, très guin-
dé, avec cette mèche travaillée, 
ces lunettes et ces costumes ty-
piquement « Kingsman », tel un 
véritable uniforme, Colin Firth 
est incroyablement drôle. Même 
dans les scènes d’action les 
plus terribles, comme cette tue-
rie dans une église… Oui, oui !

Samuel L. Jackson incarne un 
génie de la technologie. Un vrai 
geek qui zozote, dont le bras 
droit qui découpe des humains 
en deux. Il veut en effet reduire 
le nombre des humains en leur 
implantant des puces qui les fe-
ront s’entretuer. Seules les VIP 
méritent sa protection. Mais il va 
se piéger lui-même…

Avis

Kingsman : Services secrets 
est un film absolument génial et 
inattendu, une petite pépite d’in-
vention et d’humour.  
On se régale de toutes ses ré-
férences au monde de l’espion-
nage, comme celui des premiers 
James Bond. On ne sait où don-
ner de la tête, tellement il y a de 
l’action. 

Personnellement, ce qui m’a 
le plus impressionnée dans le 
film, c’est la façon de filmer les 
scènes de combat. C’est à la 
fois dynamique et très fluide, 
on a l’impression de se battre 
à la place des personnages (lit-
téralement on prend leur place 
pendant plusieurs secondes). 
Ce chef d’œuvre vaut la peine 
d’être vu, au risque d’en perdre 
la tête…

Kingsman reçoit la distinction du meil-
leur film britannique en 2015.

p a r  s h e r a z a d e  a i d e l

CULTURE

Kingsman,
un film explosif !
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des tas d’anecdotes et informa-
tions. Ce qui va te forger une so-
lide culture générale. Celle dont 
on a besoin aujourd’hui dans la 
vie professionnelle, mais aussi la 
vie personnelle. 

4. Etre surpris.e
Ce qui est bien avec les musées, 
c’est que même si on n’y connait 
rien, on peut toujours apprendre 
ou comprendre quelque chose. 
Car même si la fonction première 
d’un musée est d’exposer des 
œuvres ou des objets, l’exposi-
tion délivre des informations sur 
des sujets variés et auxquels on 
ne pense pas forcément. On y 
trouve aussi la plupart du temps 
des explications qui permettent 
de situer les choses dans le 
temps et la société.
Mon top 3 des musées 
stéphanois : 
1. Musée d’Art Moderne et 
Contemporain
2. Musée d’Art et d’Industrie
3. Musée des verts

Osez ! Entrer dans un musée 
n’a jamais tué personne. Au 
pire vous en sortirez plus in-
telligent.e.s !

1. Des offres abordables
Tous les jeunes de moins de 26 
ans bénéficient d’un accès gratuit 
aux musées et monuments natio-
naux. Cela fait plus de 50 musées 
et environ 100 monuments.
Pour en bénéficier, il vous sera 
demandé :
• une pièce d’identité en 
cours de validité,
• ou un passeport, 
• ou un titre de séjour.

2. Sortir de sa zone de confort
Le but d’un musée est de collec-
ter, préserver, rechercher, expo-
ser, éduquer, inspirer et divertir. 
Il s’agit d’un lieu où les gens ap-
prennent à connaître le monde qui 
les entoure. Malgré des mesures 
incitatives, ce sont souvent des 
lieux que les jeunes fréquentent 
peu. Il faut casser les préjugés, et 
faire preuve de curiosité, c’est une 
qualité capitale dans la vie per-

sonnelle et professionnelle.

3. Elargir sa culture
Les musées sont importants, car 
ils préservent l’histoire, la culture 
et l’héritage. Ils sont une partie 
essentielle de la société puisqu’ils 
fournissent des connaissances 
et nous permettent d’étudier la 
riche histoire de notre culture ou 
d’autres cultures. Ce sont des 
mines de savoirs, disponibles et à 
la portée de tous. Au fur et à me-
sure de tes visites, tu vas retenir 

p a r  c a m i l l e  g i r a u d

CULTURE

5 bonnes raisons
d’aller au musée



1. Musée d’Art Moderne

2. Musée d’Art et d’Industrie

3. Musée des Verts
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Dans le contexte actuel fracturé 
entre surconsommation et cri-
ses alimentaires, le gaspillage 
de produits comestibles est de 
moins en moins toléré. Cela 
se constate tout particulière-
ment chez les jeunes qui sont 
en recherche continue de so-
lutions pour réduire notre im-
pact environnemental.

Il y a un autre effet néfaste au-
quel on ne pense pas forcément : 
les émissions de gaz à effet de 

serre dues à l’exploitation des 
surfaces qui ne produisent que 
du waste . En effet le gaspilla-
ge est responsable à lui seul de 
8% des GES , soit environ 4,42 
milliards de tonnes de CO2 re-
jetées dans l’air. 

Et les lois dans tout ça ?
La France est pionnière en ter-
mes de lutte contre le gaspillage, 
précisément la première à pro-
mulguer une loi relative à ce su-
jet : la loi Garot . Cette loi prévoit 
d’une part l’obligation pour cer-
tains magasins de faire don de 
leurs invendus à des associa-
tions. Elle interdit aux distribu-
teurs de rendre leurs invendus 
impropres à la consommation.
La mise en place d’un label na-
tional anti-gaspillage alimentaire 
en 2020 fixe les objectifs natio-
naux à atteindre. Entre autres 
réduire de 50% le gaspillage 
dans les domaines de la distri-
bution alimentaire et de la res-
tauration collective d’ici 2025, 
et 2030 dans les domaines de 
la consommation, de la produc-
tion, de la transformation et de 
la restauration commerciale.

Et nous, qu’est-ce qu’on peut 
faire ?
Il est vrai qu’on pense souvent 
qu’on ne peut guère aider la 
cause et pourtant ! De nom-
breuses initiatives ont vu le jour 

pour prouver que chaque petit 
geste compte. 

En voici quelques-unes :

1. Acheter du vrac : on achète 
que ce que l’on va réellement 
consommer et on réduit les em-
ballages.

2.   L’application Too Good To 
Go : elle permet de récupérer 
des paniers repas confection-
nés par des commerçants avec 
leurs invendus : pratique et éco-
nomique.

3.   Réutiliser les restes : Il est 
très simple de les transformer : 
pudding, pain perdu etc. Il en va 
de même pour les épluchures : 
bouillons pour les pâtes, chips.

Il est grand temps d’en finir 
avec le gaspillage alimentaire !

pa r r o m a n e a p u z z o

ACTUALITÉ

Faire barrage
au gaspillage

Zéro déchet

Quelques chiffres :

2021 : environ 1,3 milliard 
de tonnes d’aliments pro-
pres à la consommation 
sont jetés dans le monde. 

En France : 10 millions de 
tonnes gaspillées par an 
(Ministère de la transition 
écologique).

En moyenne 150kg par ha-
bitant. 

3,3 millions de tonnes de 
denrées gâchées. 

Au top des aliments les plus 
jetés : les fruits et légu-
mes.

 



 

1. Acheter en vrac

2. Application Too Good To Go

3. Réutiliser  les restes 
comme les épluchures ...

Si si, des sites très sérieux 
donnent de succulentes recettes: 
https://cuisineantigaspi.com ou 

encore chefsimon.com
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Pour accéder à l’IUT il faut 
en général traverser la 
Métare. On voit alors ces 
barres d’immeubles grandes 
et démodées. Ce quartier est 
le  témoin de l’âge d’or de St 
Étienne et de la France des 
grands ensembles.

Quartier d’un genre nouveau

Des constructions hautes, lon-
gues et rectilignes, de larges 
voies, des espaces verts, voilà 
de quoi est constitué le quartier 
de la Métare. Un quartier de 
style moderne parmi tant d’au-
tres étant sortis de terre entre 
les années 50 et 70.  Dans le 
contexte d’une pénurie de lo-
gements et d’une prolifération 
d’habitations insalubres, l’État 
français va lancer un grand 
plan de (re)construction dans 
le but de loger les millions de 
familles vivant dans des bi-
donvilles. Le cahier des char-
ges est donc lourd   pour ce 
qui va devenir  les grands en-
sembles. Les progrès de la 
technique et de l’architecture 
permettent de s’organiser vers 
le haut et d’optimiser l’espace, 
on donne de l’importance au 
vert, au transport individuel, et 
au confort des occupants. Le 
concept est né, prêt à s’ouvrir 
à la France entière.

Saint-Étienne dans la pros-
périté

Dans toute la France, les 
Trente Glorieuses riment avec 
abondance. Durant les années 
1960, Saint-Étienne vit son 
pic démographique, en corré-
lation avec un rayonnement 
international, par l’industrie, 
le commerce et le sport.   La 
construction de ces nouveaux 
quartiers est la promesse de 
“lendemains qui chantent” et 
d’une disparition de la misère, 
notamment des bidonvilles de 
Méons. C’est donc à l’intérieur 
de hauts édifices à la pointe de 
la technologie, dotés de toutes 
les commodités du XXe siè-
cle que vont emménager des 
milliers de Stéphanois (10 000 
à la Métare), faisant rentrer 
Saint-Étienne dans le monde 
moderne.  

Une configuration bien spé-
cifique

Située entre le Rond-Point et le 
parc naturel du Pilat, la Méta-
re prend la place de champs. 
Dans le respect de ce cadre, 
de nombreux espaces verts 
sont organisés, dont le Parc de 
l’Europe, contrastant avec la 
verticalité des immeubles.  Le 
quartier, bien que fonctionnel 
et occupé par un certain nom-
bre d’institutions (la faculté des 
sciences, l’IUT…), va être dé-
crié dans la crise des années 
1990 comme seulement dé-
dié à l’habitat, temporellement 
marqué et un peu encombrant. 
Il fait l’objet depuis d’une trans-
formation durable qui le fait 
évoluer avec son époque. À la 
fois archaïque et pesant, il va 
falloir du temps et de l’argent 
pour le dépoussiérer.
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p a r  e d o u a r d  c o u r b e y

MA VILLE

La Métare, 
un peu d’histoire
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Les Coulisses
des 7 collines

         p a r  n o é m i e  d e l a u n e y

MA VILLE

La sécurité des représenta-
tions est primordiale. Selon 
l’évènement, le lieu et les con-
ditions de représentations, les 
mesures et les effectifs de sé-
curité sont adaptés. « La sé-
curité n’est pas compliquée à 
mettre en place, le risque est 
évalué en fonction par exem-
ple de la présence ou non de 
la vente d’alcool, de l’affluence 
du public […] » 
explique Elisa Iturralde. Un 
spectacle de rue avec une 
ambiance familiale, ne sera 
pas aussi contrôlé qu’un gros 
concert. 

Le recrutement des artistes

En ce qui concerne le casting 
des artistes, le Festival des 7 
collines ne rencontre plus vrai-
ment de problèmes. Même s’il 
arrive que l’équipe du festival 
parte de temps en temps à la 
recherche de nouveaux spec-
tacles, grâce à sa notoriété, 

Chaque année, ce sont 
plus de 10000 specta-
teurs qui se réunissent 
pour passer du bon 

temps au Festival des 7 colli-
nes. Derrière un mois et demi 
de spectacles, se cache un an 
de préparation intensive. 

Elisa Iturralde, chargée de 
communication et de média-
tion du festival, nous dévoile 
les secrets de ce fabuleux fes-
tival. 
Il repose sur une association 
de loi 1901 créée en 1995 
qui emploie à l’année pour la 
préparation trois personnes. 
Lors du festival, en revanche, 
des recrues supplémentaires 
rejoignent l’équipe, tels des 
techniciens, des stagiaires en 
logistique et en communica-
tion, mais aussi des bénévo-
les chargés de l’accueil. 

Aux commandes, une asso-
ciation de loi 1901

maintenant ce sont majoritai-
rement les artistes qui postu-
lent au festival pour y partici-
per. 

Lors de leurs représentations, 
les artistes sont libres de 
choisir le lieu de l’évènement 
: tous les lieux culturels de 
Saint-Étienne, de la rue jus-
qu’à l’opéra, leur sont permis !

Cet évènement vous inté-
resse ?
Réservez vos places pour 
cet été directement en ligne 
sur Saintépass, ou guettez 
les offres de l’UJM !

Créé en 1995 à Saint-Étien-
ne, le Festival des 7 collines 
propose des évènements 
culturels se déroulant sur 
la période de Juin à Juillet. 
En proposant des représen-
tations de danse, des spec-
tacles de cirque ou encore 
des concerts en tous gen-
res, le festival est accessib-
le à tous les publics. 
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En 2020 les Bureaux Des 
Etudiants TC et GEA ont sig-
né un contrat toxique avec 
un organisateur spécialisé 
dans les week end d’intégra-
tion. Sous la pression et par 
manque de recul critique, ils 
engageaient pour 3 ans leurs 
successeurs avec cet orga-
nisme qui n’a pas hésité à 
imposer un nombre de pla-
ces, handicapant financière-
ment tous les BDE.

Les contrats font la loi dès 
lors que les deux parties 
l’ont signé. Malheureuse-
ment certaines person-

nes abusent du manque de 
connaissances et de la naïveté 
des autres pour leur faire sig-
ner un contrat avec des clau-
ses désavantageuses voire 
problématiques.C’est ce qu’ont 
vécu les BDE de TC, GACO 
et GEA en 2020. Ils ont signé 
un contrat qui oblige les BDE 
des années à venir à collaborer 
avec le même voyagiste.

« On n’avait pas prévu les pro-
cédures sanitaires qui ont été 
mises en place dès la rentrée 
2020 »
explique la vice-présidente du 
BDE HERATECH, Lise Valmori. 

Après avoir passé 3 mois confi-
nés à cause de la pandémie de 
2020, des nouveaux étudiants 

élus à distance ont formé le 
BDE Heratech. Afin d’intégrer 
les élèves de première année, 
de les soutenir dans leurs pro-
jets et de les épauler, le BDE 
a voulu organiser dès le mois de 
juin pour la rentrée prochaine divers 
types d’ évènements : après-midi 
d’intégration, des soirées, des 
rencontres, un week-end d’in-
tégration… 

C’était sans compter les con-
traintes sanitaires de septem-
bre 2020 qui allaient fortement 
réduire les possibilités des ras-
semblements. Ils ont donc signé, 
confiants, un contrat avec un 
organisme d’organisation de 
Week-end d’intégration, en 
août. 

“Ils n’ont pas été conciliants”

Suite à l’annonce d’une inter-
diction d’organiser des évè-
nements tels que le WEI, en 
septembre 2020 et d’un confi-
nement partiel en octobre 2020 
le BDE a été prié de payer une 
somme exorbitante au voyagis-
te qui refusait catégoriquement 
une annulation, comme men-
tionné dans le contrat. Selon 
lui, le contrat ne reconnaissait 
pas comme valable cette rai-
son d’annulation. Étant donné 
l’incapacité des BDE à payer 
cette somme, la contrepartie 
était que les BDE des trois pro-
chaines années contracteraient 

avec eux pour leurs WEI.

Etait-ce vraiment une bonne 
idée de faire appel à un organi-
sateur pour mettre en place un 
WEI ? 

Petite info à savoir : en cas 
de problème lié à la con-
sommation excessive d’al-
cool, l’organisme se dédou-
ane de toute responsabilité. 
Ne vaut-il pas mieux faire 
jouer toute l’équipe et orga-
niser par soi-même un WEI 
plus simple, moins cher, plus 
inclusif, et tout aussi inou-
bliable ?

Chiffres clés
D’après Citizen post :
400 WEI sont organisés chaque 
année.
Cela concerne 600 000 étudiants
D’après SMENO :
13 500 BDE en France.

p a r  m e l i s s a  d u r a n d

VIE 
ASSOCIATIVE

Attention :
ne signez pas !

Chaque BDE TC a son logo représenté 
dans la local DBE TC.l de l’IUT vrier



 

Édifiées  en  1872  par  Louis 
 Mazerat,  les halles  de  Saint-
Étienne  se réveillent d’un long
sommeil pour redevenir un lieu
emblématique de l’art de vivre !!  

Une vingtaine de commerçants et
artisans des métiers de bouche
sont abrités sous ce même toit.
Des terrasses arborées bordent
les 
2 façades des halles. Libre à
chacun d’y venir faire son marché
de produits frais et locaux, ou de
déguster les petits plats fait
maison sur place ou à emporter.

HORAIRES
Lundi : Fermé

Du mardi au mercredi : 8H30 - 21H
Du jeudi au samedi : 8H30 - 22H30

Dimanche : 9H - 15H 2 cours Victor Hugo, 42000 Saint-Étienne

LE MARCHÉ TRADITIONNEL

DES HALLES MAZERAT

Emmanuel & Corinne CRESTEY

BOULANGER PATISSIER

50 Bd Alexandre de Fraissinette
42100 SAINT-ÉTIENNE

04 77 47 13 60

Emmanuel & Corinne CRESTEY

BOULANGER PATISSIER

50 Bd Alexandre de Fraissinette
42100 SAINT-ÉTIENNE

04 77 47 13 60

Depuis 2020
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Ayant participé aux European Universities Games en 
Pologne, dans la discipline natation, je vous propose le 
témoignage d’une expérience inoubliable.

En juillet 2022 se sont déroulés les championnats d’Europe 
Universitaires à Lodz en Pologne. Cette compétition a lieu 
tous les deux ans et dure deux semaines. Elle implique plus 
de 4400 athlètes venant de 422 universités différentes pour 
défendre leurs couleurs.

Étant nageuse depuis mon plus jeune âge, c’est tout na-
turellement que j’ai choisi de nager avec l’UJM grâce au 
SUAPS. Ainsi, j’ai fait une première compétition à Lyon 
puis une seconde à Grenoble pour me qualifier aux cham-
pionnats de France universitaires individuellement et par 
équipe. 
 
Nous sommes trois étudiants stéphanois parmi les 50 de 
l’université de Lyon qualifiés aux championnats de France 
à Clermont Ferrand en mai 2022 : Jocelyn Bertail, étu-
diant en STAPS, Aubry Falcou en GEA et moi-même. Pour 
Aubry, nager avec une équipe qu’il ne côtoyait qu’en tant 
qu’adversaire est vraiment intéressant et permet de faire de 
superbes rencontres. En effet, ce qui ressort renforcé par 
cette compétition est l’esprit d’équipe grâce aux relais. Lors 
de ces championnats, l’université remporte presque tous 
les relais et gagne le classement général ce qui la qualifie 
pour...

… Les championnats d’Europe universitaires !

SPORT

L’IUT aux championnats
d’Europe universitaires

de natation 
pa r  m a n o n  f o r e y
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L’équipe lyonnaise fait 15 po-
diums en équipe et individuel, 
et termine deuxième derrière 
une université turque. 

Les cérémonies protocolaires 
avec la reprise des hymnes 
sont émouvantes. 

Pour fêter nos victoires, nous 
retrouvions nos coachs en soi-
rée pour aller boire un verre. 

Deux universités françaises 
se sont qualifiées pour cette 
compétition : Lyon (à la-
quelle est associée l’UJM) et 
Marseille. 

Nous sommes seize 
nageurs, deux coachs 
et un kiné. Nous voilà 
partis pour Lodz en 

Pologne, le lundi 25 juillet. 

Le mardi est une journée 
« prise de repères », nous 
nous entrainons pour nous 
habituer à la piscine, et nous 
nous faisons masser.  
Pour nous encadrer, plus de 
3000 bénévoles ont donné de 
leur temps pendant deux 
semaines. 
 
Puis du mercredi au vendredi, 
la compétition se déroule. Ça 
ressemble vraiment à un 
village olympique ! Au bord 
du bassin, il y a beaucoup 
d’ambiance, chaque université 
encourage son équipe.  
 
« Opportunité exceptionnelle 
et inoubliable »

Ce sont les mots d’Aubry et 
j’aurais choisi les mêmes. 
En effet, c’était grandiose ! 

Pour clore ces champion-
nats, le dernier soir, toutes les 
équipes se sont rassemblées. 
Tout était prévu pour la fête 
: repas, transport et disco-
thèque. 

Finalement, les quelques mots 
pour parler de ces championnats 
seraient « nager, performer, 
mais pas que… ».

Nager, performer
mais pas que ...

pa r  m a n o n  f o r e y

SPORT

Équipe de l’Université de Lyon-Saint Etienne aux EUSA Games



IUT Mag’ 32

Littéralement « Art Martial 
vietnamien », le Võ-Viêtnam 
possède un long passé, plu-
sieurs fois millénaire, intime-
ment lié à l’histoire du Viêt 
Nam. Il a traversé les fron-
tières, et figure sur le catalo-
gue du SUAPS. 
Laurent Arrouès, professeur 
d’espagnol à l’IUT depuis 
2011, est aussi notre forma-
teur en vo-vietnam. 

Interview

Depuis quand pratiquez-vous 
ce sport ?
J’ai tout d’abord rejoint ce sport 
en tant que disciple en 1996, 
j’ai beaucoup apprécié ce sport 
tant pour sa beauté que pour sa 
rigueur. J’ai pratiqué cela 6 ans 
avant de devenir à mon tour 
professeur en 2002. Depuis lors 
j’enseigne cette discipline en 
pratiquant 4 à 5 entrainements 
d’une heure trente par semaine. 
Enfin j’ai commencé à enseig-
ner ce sport aux élèves de l’IUT 
grâce au SUAPS en 2020.

Qu’appréciez-vous dans ce 
sport ?
Tout d’abord c’est un art martial, 
j’ai toujours été attiré par ce gen-
re de sport, par le respect qu’en-
gendre cet art martial. De plus 
dans le Vo Vietnam, il n’y a pas 
de grade apparent, comme au 
judo avec les ceintures. Ici il n’y 
a que les tenues qui changent : 
marron pour les professeurs et 
bleu pour les élèves. De ce fait 
on ne se sent pas moins fort ou 
plus fort. Lorsqu’on est un élè-
ve on fait partie d’un ensemble. 
C’est un sentiment d’unité.

Pourquoi aimez-vous enseigner 
ce sport ?
J’aime l’idée de transmettre, 
que ce soit l’espagnol en tant 
que professeur de langue, ou le 
vo Vietnam en tant que profes-
seur de sport, le fait de pouvoir 
voir l’évolution et techniques de 

chacun me laisse un sentiment 
d’accomplissement personnel.

Enfin pourquoi conseille-
riez-vous aux étudiants de 
l’établissement de pratiquer 
ce sport ?
Il y a plusieurs réponses : tout 
d’abord cela fait prendre con-
fiance en soi de pratiquer un 
sport on se voit évoluer, et on 
prend conscience de notre po-
tentiel. De plus cela permet 
d’apprendre à se défendre ce 
qui est important de nos jou-
rs. Enfin le Vo-Vietnam est un 
sport pragmatique et esthéti-
que par sa pratique, c’est un 
sport complet et accessible à 
toutes et tous.

p a r  b a s t i e n  p o r t e

SPORT

Des lettres et
des poings
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d’une hauteur de 14 mètres et 
d’un diamètre de 4,3 mètres.

Témoignage d’ Alexis Digon-
net, moniteur dans la souffle-
rie Ifly, et étudiant en techni-
ques de commercialisation à 
St Etienne. 

Alexis a découvert ce sport en 
2016 et a tout de suite été pas-
sionné. 
« J’ai de suite aimé le concept. 
Ce sport est devenu plus qu’un 
simple passe-temps, mais un 
travail énorme en parallèle de 
mes études. J’ai participé au 
championnat de France et suis 
arrivé 3ème en catégorie frees-
tyle. Ce que j’aime le plus à tra-
vers ce sport, c’est transmettre 
ma passion. En effet, chaque 
expérience de vol est unique et 
s’adapte aux envies de la per-
sonne qui la réalise. »

Après s’être entrainé et préparé 
pendant 5 ans, Alexis a obtenu 
le diplôme de moniteur de chu-
te libre. Il donne aujourd’hui des   
cours, tout en s’entraînant en 
équipe de France dans la caté-
gorie freestyle. Cette catégorie 
consiste à réaliser des figures 
dans les airs, tout en gardant le 
contrôle de son corps. 

De quoi bien remplir l’emploi du 
temps d’Alexis entre les entrai-
nements, les cours donnés et 
également les études à l’IUT, 
qui ne sont pas à négliger ! 

La chute libre Indoor est une 
discipline sportive qui s’est 
fortement développée ces 
dernières années. 

Le principe repose sur 
un système de souffle-
rie verticale qui recrée à 
la perfection les sensa-

tions réelles d’un parachutiste 
en plein vol. Un divertissement 
pour certains, un métier pour 
d’autres, chacun y trouve son 
compte. Elle nécessite des qua-
lités physiques variées telles 
que l’endurance, la souplesse 
et une capacité de coordination 
de ses membres.  
Bien plus qu’un sport, la chute 
libre Indoor est également de-
venue une expérience ouverte 
à tous.

Pour la vivre, il vous suffit de 
trouver la soufflerie de votre 
région. Les plus proches de st 
Etienne sont à Clermont Fer-
rand et à Lyon. 
Un moniteur spécialiste de la 
chute libre vous expliquera 
les consignes de sécurité et le 
déroulement du vol. Il dure en 
moyenne 2 minutes selon les 
formules choisies. Après quoi, il 
ne vous restera plus qu’à enfiler 
une combinaison, un casque 
et… 3, 2, 1 : envolez-vous !
Pour les plus téméraires, au-
cun risque d’avoir le vertige, 
sachant que vous partez du 
sol et que seule la puissance 
de l’air vous fera décoller dans 
l’impressionnant tube en verre 

Chute libre indoor,
un sport qui décolle !
        p a r  e l i s a  m a r t i n

SPORT

Alexis lors d’une démonstration de vol 
en juillet 2022
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DÉPARTEMENT GACO

Première place en Volley ball ! 
A Sainté, notre département 
GACO ne se limite pas à la ges-
tion administrative et commer-
ciale. Manifestement il maîtrise 
aussi la gestion d’équipe !

Les 28 et 29 janvier derniers, 
la première édition de la coupe 
de France de Volley mixte in-
ter-GACO était organisée. 
L’IUT d’Agen accueillait 13 
équipes en provenance de 8 
départements. La journée spor-
tive s’est achevée en beauté sur 
la victoire de l’équipe de Saint-
Etienne devant l’ASIA (associa-
tion sportive inter-universitaire 
d’Agen). L’équipe de Cholet ter-
mine 3ème devant Lyon2 qua-
trième. 

Félicitations à tous les partici-
pants ! Et bravo à nos étudiants !

DÉPARTEMENT TC

À l’occasion des finales des Mas-
ters de négociation du Réseau 
TC, les 2 et 3 février dernier, Fla-
vien Perbey et Andréa Réveyrand, 
étudiants en 2è année dans le par-
cours MDEE (marketing digital, 
e-business et entrepreneuriat) ont 
obtenu la 2e place. 

À l’IUT de Laval, ils étaient neuf 
binômes en lice coachés par leur 
enseignante de négociation. Ils 
avaient reçu leur sujet 15 jours au-
paravant. 
Leur mission était de vendre un 
produit non alimentaire à un couple 
d’acheteurs incarnés par des pro-
fessionnels du commerce. Il faut 
croire qu’Andréa et Flavien ont 
su les convaincre ! Leurs suc-
cesseurs ont désormais la pres-
sion : il faudra relever le défi de la 
première place pour la prochaine 
édition !

BRÈVES

Départements
de l’IUT

Flavien Perbey & Andréa Réveyrand, 
2e place des Masters de négociation 
du Réseau TC

Les vainqueurs de la première édition : 
Saint-Etienne.



à vos méninges...
 p a r  j e a n  f r a n ç o i s  f e r r a r i s

chaque mauvaise réponse, l’enfant 
doit payer 8€ à son père. L’ enfant 
répondit à vingt-six problèmes. 
À la fin du devoir, le père et l’enfant 
ne se doivent aucun argent. Com-
bien de bonnes et de mauvaises 
réponses a-t-il eues ? 

Notons B le nombre de bonnes 
réponses obtenues par l’enfant. 
Ce dernier a donc eu 26 – B mau-
vaise réponses. Comme le bilan 
des transactions est nul, on a : 5B 
– 8(26 – B) = 0. On résout : 
13B – 8×26 = 0, soit B – 8×2 = 0 et 
donc B = 16. L’enfant a eu 16 bon-
nes réponses (et 10 mauvaises). 
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Enigme 1 : Le tapis magique

Quatre pièces servent à consti-
tuer un (grand) tapis : 
deux sont des trapèzes rectan-
gles de bases 3m et 5m et de 

SOLUTIONS DES ÉNIGMES 
MAG 17

Enigme 1 : Sésame

Votre désir le plus ardent : en-
trer dans la cité secrète. Pour 
ce faire, vous devez donner la 
bonne réponse à la question 
que le gardien vous posera. 
Vous observez des gens qui 
se présentent à la porte et qui 
ont les conversations suivan-
tes.
Un enfant se présente, le gar-
dien lui dit “5”, l’enfant répond 
“4”, et le gardien lui ouvre la 
porte ;
une femme se présente, le 
gardien lui dit “6”, la femme 
répond “3”, et le gardien lui 
ouvre la porte ;
un homme se présente, le 
gardien lui dit “4”, l’homme 
répond “6”, et le gardien lui 
ouvre la porte ;
c’est à votre tour ! Le gardien 
vous dit “7”, quelle doit être 
votre réponse ?

Votre réponse est bien sûr « 4 
» ! Il faut donner le nombre de 
lettres nécessaires à l’écriture 
du chiffre donné par le gar-
dien.

Enigme 2 : Le travail, ça paie !

Un père promet de payer à son en-
fant 5€ pour chaque bonne répon-
se qu’il obtient en maths. Mais pour 

hauteur 5m, les deux autres sont 
deux triangles rectangles dont 
les côtés perpendiculaires mesu-
rent 3m et 8m.

Le plus drôle, c’est qu’en les ar-
rangeant d’une certaine manière, 
on obtient un tapis carré couvrant 
64m², mais d’une autre manière 
on obtient un tapis rectangulaire 
couvrant 63m² !
Où est l’erreur ?

Enigme 2 : Le travail, ça paie !

Combien y a-t-il de carrés dans la 
figure ci-contre, qui est de dimen-
sion 4 × 4 ?
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ÉNIGMES

Renvoyez vos réponses sur le mail : jean.francois-ferraris@univ-st-etienne.fr
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